

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCION Y ADMINISTRACION
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: jueves 10 de Febrero de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España, 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 868

Recuerdo oportuno y palabras prudentes

Como la memoria no suele ser virtud de los hombres, y ménos de la gente política, consigna hoy *El Liberal* sucesos, por otra parte bien recientes, cuya elocuencia no puede recusarse:

«En la primavera de 1896, el Senado de Washington votaba por 64 votos contra seis y la Cámara de representantes por 244 contra 28, la beligerancia de los insurrectos.

Poco después, el gobierno de Cleveland manifestó al de Cánovas que estimaría como un acto de hostilidad la ida de nuestra escuadra de instrucción á las aguas de Cuba.

¿Qué es peor? ¿La visita de los buques americanos, presentada como muestra de cortesía, á la cual se puede corresponder por parte de España en los mismos términos, ó el veto formal que impidió á nuestros cruceros echar el ancla en mares sobre los cuales ejercemos incontestable dominio?

Háblase ahora de instrucciones indirectas.

¿Cuál más directa que aquella ejercida con nuestro asentimiento por el gobierno americano, cuando envió delegados oficiales á remediar la miseria de sus súbditos?

¿Cuál más ofensiva, más deplorable, más vergonzosa, que aquella otra en que agentes de los Estados Unidos, poniendo en duda la rectitud de nuestra justicia militar, practicaron una información para inquirir si el dentista Ruiz había perecido de muerte natural ó de muerte violenta en la cárcel de Guanabacoa?

A contar de Febrero de 1895, no se conoció jamás aplanamiento tan hondo, ni experimentó la nación una desconfianza tan grande de sí misma, como al oír las palabras amargas con que un gran estadista y un gran patriota, el señor Cánovas, anunció el Parlamento su propósito de renunciar á la vida pública, y tal vez á la vida material, si llegaba á acontecer que nos faltasen medios ó voluntad para dominar la insurrección de Cuba.

¿Quién se atreverá á afirmar, puesta la mano en la conciencia, que las presentes dificultades se parezcan á las dificultades de entonces?

Se ha venido también estos días sacando partido, por los adversarios del nuevo régimen implantado en Cuba, de supuestas diferencias entre los ministros insulares señores Montoro y Govin; hablándose además de nuevas condiciones para la paz, incompatibles con la dignidad de España.

Pues bien, el presidente del Consejo insular, señor Galvez, acaba de hacer declaraciones, según cablegrama del *Heraldo* en que se rectifican una vez más especies de todo punto caprichosas.

El señor Galvez, después de negar que haya diferencias de apreciación, en cosas tan importantes entre sus compañeros, añade que el Gobierno que preside no se halla en el caso de entablar cerca de los rebeldes las gestiones de que se ha hablado, por más que no renuncie á aprovechar las iniciativas de personas prestigiosas para alcanzar la paz, contando como es natural y preciso, con el concurso de las armas.

El señor Galvez, al hacer estas declaraciones, ha consignado algunas impresiones sobre el estado moral de la insurrección en el Camagüey y en Oriente, que mucho deseáramos que los hechos vinieran á robustecer en un período próximo.

De todos modos el lenguaje del señor Galvez es prudente y patriótico, y ha de contribuir á desvanecer recelos, que el pesimismo por un lado, y por otro la impaciencia, han difundido en estos últimos días.

Correo de Madrid

Febrero, 8.

Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra el siguiente despacho oficial de la Habana:

«El general en jefe desde Isabela (Sagua), transmite el siguiente despacho:

Sabiendo que Calixto García se dirige con sus fuerzas hacia Holguín, para atacar á Sagua amagando á Mayarí, dispuse que el general Linares fuese á Holguín con las tropas disponibles de su división para ejercer acción combinada con la división Luque que reforcé con el batallón de Vergara y dos piezas, trasladándome yo á Jibara para dirigir personalmente la operación.

El general Linares llegó á Holguín el 27 del pasado realizando su marcha desde Santiago de Cuba, por Bayamo.

El general Luque, del 21 al 27, buscó contacto con las fuerzas rebeldes de Calixto García, practicando reconocimientos que originaron combates en Camazan, en que el enemigo tuvo muchas bajas.

Nosotros dos muertos de tropa, y heridos el comandante Camarero, el teniente Luque y 20 de tropa.

Convencido Calixto García de la imposibilidad de organizar el plan que le llevó á Holguín, dividió sus fuerzas y huyó la persecución, repartiéndose en extensa zona que dispuse fuese minuciosamente reconocida por varias columnas, para contrarrestar con movimiento rápidos y combinados la diseminación de los rebeldes, obligándoles á empeñar combate.

Cumpliendo mis instrucciones fraccionó el general Luque sus fuerzas en tres columnas, que partieron de Fray Benito y Holguín, con objeto de penetrar en Melones, y amenazar después á Margarita.

Sostuvieron fuego en el lindero Palma y en Celestón de Melones.

Dominadas las lomas por las tropas, atacaron éstas de revés las trincheras, forzando al enemigo á retirarse hasta San Juan de las Puercas y Baraguamo, en donde hablan de situarse entonces las fuerzas de Linares que escarmentaron durante al enemigo, trabando reñidos combates en Cisao de la Mina, Doña María y Benjamón de Jaruco.

El enemigo al verse sorprendido y tan energicamente atacado en sitio donde no habían penetrado fuerzas de tropa, se retiró con grandes pérdidas, abandonando muertos, armas de fuego, municiones, ropas, caballos y ganado.

Nuestras fuerzas, en columnas de 100 hombres, continuaron azuzándole.

Practicando extenso reconocimiento, destruyeron 5 factorías y 3 prefecturas, recogiendo municiones, víveres y ganado en abundancia.

Tuvimos cuatro muertos de tropa y heridos el capitán de Zamora don Armando Mantilla de los Ríos y el teniente del batallón de la Constitución don Alfredo Vara del Rey, con 40 de tropa.

Los combates sostenidos después de penosas marchas en terrenos abruptos, ha puesto de relieve una vez más la bizarría, entusiasmo y resistencia de las columnas para completar el éxito alcanzado sobre Calixto García.

—Comunican de Nueva York que aun no se ha recibido en Washigton ningún telegrama de Mr. Woodford referente á la nota acordada en el último Consejo de ministros.

Pero las noticias telegrafiadas por los corresponsales, acerca de la actitud del Gobierno español y de la opinión pública en España sirven de pretexto á nueva excitación.

Se espera que un senador presente á la Cámara un proyecto de resolución concebido en términos violentísimos y provocadores.

Es opinión general que después de un debate empeñado, la proposición será rechazada.

—Dice un despacho de la Habana que la política entra en un período de gran actividad ante la proximidad de las elecciones generales y locales.

La Junta del Censo se ha reunido nuevamente para examinar las reclamaciones hechas respecto de las primeras listas.

Uno de los asuntos que han sido tratados es el relativo al voto de los voluntarios.

Reina entre los vocales de la Junta un gran espíritu de concordia.

No hay cuestión respecto del voto de los voluntarios que no están movilizados.

En cuanto á los voluntarios que por diversas circunstancias han sido movilizados hay disensión.

Los constitucionales se esfuerzan en que se reconozca su capacidad en el momento que se verifiquen las elecciones.

Fúndanse en que estos voluntarios prestan un servicio del que se inutiliza el régimen autonómico.

Los autonomistas se oponen, por entender que tal reconocimiento de capacidad, se prestaría á incidentes que á todo trance importa evitar.

Hoy vuelve á reunirse la Junta para tomar acuerdo definitivo.

Su obra constituye la base toda de la política.

Se cree que los constitucionales irán á la lucha.

—Dicen también de la Habana que se atribuye al señor Giberga el propósito de organizar la extrema izquierda del régimen, sin perjuicio de apoyar al actual Gobierno para que cumpla la misión de implantar la autonomía.

—Los secretarios del despacho de Washigton, contestando á preguntas de los reporters, insisten en afirmar que en nada han cambiado las relaciones entre los Estados Unidos y España.

Mr. Mac-Kinley ha declarado que espera evitar un conflicto, resolviendo las cuestiones pendientes en términos amistosos.

Ha añadido que, á pesar de esto, se prepara para las contingencias del porvenir, pues así lo hace el Gobierno español.

Los órganos oficiosos de Washigton dicen que Mr. Mac-Kinley ha ordenado á los secretarios de Guerra y Marina que estén dispuestos para todo evento.

Se espera en Washigton al presidente del Colegio de Marina de los Estados Unidos, á quien se confiarán los estudios de un plan de guerra contra España.

—En esta semana se espera en la Habana al general Blanco.

Se asegura que de lo que resuelva la Junta del Censo respecto de las reclamaciones contra éste, dependerá que los constitucionales acudan ó no á las elecciones.

Parece que el señor Giberga cree que debe separarse toda causa de debilidad del Gobierno provincial, apoyándole resueltamente, pero que al mismo tiempo deben organizarse los

radicales para realizar su programa si fuesen llamados al poder.

—Ha llegado á la Habana la fragata francesa «Dubordieu».

El comandante que manda este barco visitó al general segundo cabo señor González Parrado, con quien celebró una afectuosa entrevista.

En ella expresó el comandante francés sus simpatías hacia España y los marinos españoles.

Añadió que demoraría el viaje para saludar al general Blanco y que deseaba conocer la fecha fija del regreso general á la Habana á fin de felicitarle por la política prudente y humanitaria que desarrolla.

—La Junta municipal del Censo de la Habana ha celebrado la última sesión en la que ha adoptado varias resoluciones relativas al Censo electoral.

Los autonomistas han solicitado y obtenido 4.500 inclusiones.

—Un telegrama de Washigton, dice que es curioso el informe del consul Mr. Lee, cuyo texto ha enviado al Congreso el presidente de la República.

Dice el consul Lee que hizo todo cuanto estuvo en sus manos por impedir que el teniente coronel Ruiz fuese asesinado por los rebeldes.

Al efecto el consul mister Lee dirigió una carta al cabecilla Aranguren, explicándole que pusiera en libertad al prisionero, pero la carta llegó tarde á su destino.

Lo más interesante del informe son los párrafos en los cuales el cónsul americano disculpa el bárbaro proceder de Aranguren, diciendo que el teniente coronel Ruiz se presentó al campo rebelde sin bandera de parlamento ni protección oficial.

—Hoy se ha dado cuenta en el Congreso americano de un extenso informe del cónsul en la Habana Mr. Lee acerca del asesinato del teniente coronel Ruiz.

—Crece la irritación popular en los Estados Unidos contra Alemania, en vista de las medidas prohibicionistas dictadas por aquel Gobierno contra los productos agrícolas norteamericanos, que se extienden á los jamones y ganado caballar.

—Hoy ha estado á visitar al ministro de Marina el señor Perrone, representante de la casa Ansaldo, acompañado de un coronel de artillería del ejército italiano.

El objeto de la visita fué tratar con el general Bermejo de la cuestión de los cañones del crucero «Cristóbal Colón».

—El general Weyler ha solicitado licencia, fundada en motivos de salud para ausentarse de Madrid.

Aun no se ha concedido y en cuanto se le conceda el general Weyler marchará á Barcelona y á Palma de Mallorca.

—Se desmiente autorizadamente que el ministro de Hacienda tenga el pensamiento de presentar á las Cortes un proyecto de ley autorizando al Banco de España para aumentar la circulación fiduciaria hasta dos mil millones de pesetas.

También carecen de base las censuras que le ha dirigido algún periódico por las operaciones realizadas con obligaciones de Filipinas, puesto que para nada ha intervenido en el empréstito el señor López Puigcerver.

—El ministro de Marina, general Bermejo, ha pedido á una casa naviera que facilite dos de sus buques para que acompañen á los destructores que pronto llegarán á Cuba.

—Una persona autorizada del Gobierno ha afirmado hoy que la nota contestación de España á los Estados Unidos es un modelo de

discreción y que no debe considerarla agresiva el ministro americano mister Woodford.

—En el ministerio de Ultramar tienen ya casi ultimadas las cuentas de los gastos de la guerra de Cuba.

De ella resulta un promedio semestral de 60 millones de pesos.

—Es cosa resuelta la salida con rumbo á la Habana, del «Oquendo», que zarpará de Cartagena probablemente pasado mañana.

—Según telegrafía el Comandante general de Cuba, esta madrugada se sintió allí un ligero temblor de tierra.

Extracto del Boletín oficial

Real decreto autorizando un crédito para gastos de la guerra.

—Publica la vacante de la cátedra de dibujo de figura en la Escuela provincial de Bellas Artes de Barcelona, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

—Relación de los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo.

—Circular de la Junta de instrucción pública sobre la provisión de escuelas vacantes.

—Otra de la de socorrer á los enfermos y heridos procedentes de Cuba y Filipinas relacionando los socorros distribuidos en el mes de Enero.

—Otra de la Delegación de Hacienda sobre la distribución de las hojas declaratorias para la formación del padrón del impuesto de cédulas personales.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica dos reales ordenes de Gobernación, una sobre la interpretación que debe darse á la regla 5.ª de la real orden de 8 de agosto de 1889 sobre patentes de Sanidad, y la otra alzando la suspensión impuesta á ocho concejales del Ayuntamiento de Sestao por el gobernador civil de Vizcaya, y disponiendo que esta autoridad promueva al Juzgado de instrucción la oportuna cuestión de competencia á quien se pasaron los antecedentes.

Noticias locales

Ayer vióse nuestro teatro de bote en bote. Debían verificar su debut las hermanas Tani, que tantos aplausos han merecido en muchos teatros, y que no desmerecieron los de nuestro ilustrado y discreto público.

En la difícil interpretación de «La Mascotte» rayaron á gran altura las expresadas artistas, por lo que fueron ruidosamente aplaudidas, sin que por su parte dejaran de contribuir poderosamente al completo éxito de la obra cuantos artistas en su desempeño tomaron parte, mereciendo los lugares del selecto auditorio.

Hemos recibido el primer número de la importante revista «Feria Concurso Agrícola», órgano oficial del Comité Ejecutivo nombrado para organizar la Exposición de toda clase de productos agrícolas, que tendrá lugar en Barcelona durante los próximos meses de Mayo y Junio.

Habiéndonos ocupado en otras ocasiones de la importancia que reviste para esta comarca la FERIA CONCURSO, excusamos añadir una palabra más para demostrar la conveniencia de acudir á dicho certamen con las producciones del país, y á fin de conocer los detalles y cuantas referencias puedan ilustrar á los que desean tomar parte en la FERIA, les recomendamos la lectura de la revista á que hacemos referencia é insertamos á continuación el sumario correspondiente al primer número:

Pro Patria.—La FERIA Concurso Agrícola: Acuerdo del excelentísimo Ayuntamiento; Comité ejecutivo; Comité de honor; Vocales agregados; Personal técnico.—Programa Convocatoria general.—Transportes á mitad de precio.—Disposiciones aduaneras.—Observaciones generales.—Secretaría general.—Avisos.—Cédula de inscripción.—El próximo número.—Anuncio.

Han llegado á esta ciudad, siendo auxiliados por La Cruz Roja, los siguientes soldados, procedentes de Ultramar:

De Filipinas.—Blas Anguera, de Aleixar, (Tarragona). De Cuba.—José Borrallima, de Montau, (Castellón); Vicente Sarret, de Vinaroz; Bautista Drago, de Santa Magdalena; Ambrosio Travé, de Culla;

Ramón Gonzalez, de San Mateo; Domingo Alvarez, de Valdelormo, (Teruel); Juan Pellu, de Tortosa, y Antonio Llagostera, de Tarragona.

Se dice que en vista de los trabajos que existen actualmente en los arsenales del Estado y la escasez de personal de ingenieros de la armada, el ministro de Marina dictará en breve una disposición llamando al servicio activo á todos los individuos de aquel cuerpo que se hallan en situación de sus pernumerarios.

También, y por la misma razón, es probable que se abran las Escuelas de Ingenieros y artilleros de la armada, cerradas hace seis años.

Se han recibido en esta Alcaldía, para ser fijadas en los sitios de costumbre, las tiras anunciadoras de los festejos que han de celebrarse en Sevilla con motivo de las próximas festividades de Semana Santa y feria de Abril; y es de suponer que, al igual que otros años, acudan gran número de forasteros á dicha capital, dado el renombre de que gozan las fiestas religiosas y profanas de la ciudad andaluza.

En la calle Real un carro que cargado de bocoys se dirigía ayer á Reus tuvo la desgracia de volcar, aunque afortunadamente sin ulteriores consecuencias.

Auxiliado por algunos transeuntes pudo proseguir su viaje á la vecina ciudad.

Ha sido declarado cesante el oficial de quinta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia nuestro particular amigo don Antonio Torres Fuster, habiendo sido nombrado para esta vacante á don Vicente Juan Calatayud que desempeñaba igual cargo en esta Intervención de Hacienda.

Ayer dos obreros cuestionaron en nuestro puerto hasta el punto de venir á las manos.

Gracias á la intervención de dos agentes de policía los resultados no fueron desagradables.

A continuación publicamos el programa de los baillables que ejecutará la brillante orquesta que esta noche amenizará el grandioso baile de los excursionistas del Ateneo.

Primera parte.—Wals «El Químico».—Americana «Pepita Melchor».—Lanceros «Los Enciclopédicos».—Schotisch «El Cajero».—Rigodón «Los Sagastinos».—Mazurka «Carmen».

Segunda parte.—Americana «Sueños de Cuba».—Mazurka «Lid de amores».—Lanceros «El Paraguay».—Schotisch «Los Galantes».—Rigodón «Los Piratas».—Wals «El Calañés».

Nuestro amigo particular el cirujano sangrador don Juan Espasa ha trasladado su domicilio á la rambla de San Juan, 40, 1.º

De conformidad con lo dispuesto por el artículo 54 de la vigente ley de Reclutamiento, la Corporación municipal de esta ciudad se reunirá en sesión extraordinaria el sábado 12 del actual, á las diez de su mañana, á fin de dar lectura y cerrar definitivamente el alistamiento de los mozos concurrentes al reemplazo del año actual, en cuyo acto se oirán y fallarán cuantas reclamaciones se produzcan respecto á la inclusión ó exclusión de algún mozo.

Estos días se nota mucha animación en todos los trenes de mercancías de la línea de Tarragona y Barcelona. El servicio hállase ya restablecido por completo, y es de creer que las mercancías no sufrirán más retraso.

Se ha comunicado á las capitánías generales y comandancias militares que los 6.000 soldados del ejército de Filipinas que han de regresar á la Península embarcarán en los meses de Febrero, Marzo y Abril.

Frente al café de Mindanao, ayer tarde un ciclista se fué á la arena, sin consecuencias.

Se ha dispuesto que los alumnos de la Escuela Superior de Guerra que se hallan en prácticas de Estado Mayor las lleven éstas á cabo además de en las Capitánías generales, en el Depósito de la Guerra y en las comisiones topográficas.

Ayer tuvimos la satisfacción de estrechar la mano de nuestro querido amigo don Miguel Ferré, juez municipal de Puigpelat.

Terminados por completo los trabajos del Censo de población, han sido declarados cesantes los empleados temporeros que venían ejecutando dichos trabajos.

Se está verificando la poda de los árboles de la rambla de San Carlos y plaza de la Fuente.

Se ha dispuesto que el comandante de la escala activa del arma de infantería don Juan Sanchez Cantalejo, agregado á la zona militar de esta, pase destinado á Filipinas.

Como oportunamente anunciamos, ayer celebró sesión la Comisión Mixta de Reclutamiento, resolviendo todos los expedientes que se hallaban pendientes de fallo.

Tan pronto como se reciba en el Ministerio de la Guerra el cuadro de embarque que ha de enviar uno de estos días la Compañía Trasatlántica, se comunicarán las órdenes para que sean concentrados los reclutas de las regiones que pertenezcan al mismo cupo.

Se han comunicado órdenes telegráficas á los capitanes generales de las regiones 6.ª y 8.ª para que sean llamados á concentración todos los reclutas del cupo de Ultramar pertenecientes á Cuba.

Dichos contingentes ascienden á 1.300 hombres, y deben embarcar los de la 6.ª región en Santander el día 20, y los de la 8.ª en la Coruña el día 21.

La TOS se cura ó alivia con las Píldoras balsámicas de Juanola.

Se hallan de venta en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

El callicida que se prepara en esta farmacia os librará de los callos y durezas de los pié. Es remedio seguro.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 761'00. Termómetro: Máxima 14'00.—Mínima 4'00. Temperatura media, 9'00.—Viento O.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Hace algunos días se está procediendo por dos relojeros de esta ciudad, á recomponer (en lo posible) el reloj número dos de la Catedral, en vista de que el número uno, ó sea el más antiguo, no hay medio de que funcione, ni siquiera algo menos que regularmente.

—Los precios del arroz se sostienen con gran firmeza en los mercados valencianos, habiéndose hecho estos días compras de verdadera importancia.

—Anteayer cesó por completo el viento, y esto, unido á la temperatura primaveral que disfrutamos, hizo que los alrededores de nuestra población, y en especial la carretera de Tarragona y el camino que conduce al Santuario de Nuestra Señora de la Providencia, se viesen sumamente animados.

AMPOSTA.—El Sindicato de Riegos de esta convoca á los regantes de dicho Sindicato á una Junta general ordinaria, que tendrá lugar el día 20 del corriente, á las nueve de su mañana, en el local ocupado por las escuelas de instrucción primaria de la mencionada villa.

Para el caso de que, según lo prevenido en el artículo 8.º de las ordenanzas del Sindicato, no pudiera celebrarse la Junta en dicho día por no asistir las dos terceras partes de interesados que determina el art. 10, tendría lugar definitivamente el domingo siguiente, 27 del actual, siendo válidos y obligatorios los acuerdos que en ella se tomen, sea cual fuere el número de concurrentes, como dispone el artículo 9.º de las mismas ordenanzas.

REUS.—Anteayer pasó por esta ciudad dirigiéndose á la capital del Principado, el cabecilla insurrector Víctor Diviría, apodado «El Inglesito», quien será encerrado en el castillo de Montjuich.

—En el despacho de la Alcaldía, se reunió anoche la Comisión nombrada para auxiliar á los soldados que regresan á esta ciudad, heridos ó enfermos, procedentes de Cuba y Filipinas.

Se acordó dirigir una Circular al vecindario, rogándole se sirva contribuir á la suscripción pública iniciada, recogiendo á la vez las listas abiertas en todas las sociedades al propio objeto de la suscripción.

Como la Circular se dirigirá con toda urgencia, esta misma semana se celebrará seguramente otra reunión al objeto de nombrar Comisiones que pasen á recoger los boletines de suscripción que acompañarán á dicha Circular.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Guillermo ermitaño y santa Escolástica virgen.

Santos de mañana.—Los siete siervos de Maria, fundadores.

Oración de Cuarenta Horas

San Francisco.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en San Miguel.

Sección comercial

MERCADO DE TORTOSA

Acéite lampante superior, 22 pesetas los 15 kilos; Idem corriente, 19; Harina 1.ª, 5'50 los 10 kilos; Idem redonda, 5'25 id.; Tutusa núm. 1, 5; Idem número 2, 4'75; Idem 2.ª, 4'25; Idem 3.ª, 2; Idem 4.ª, 1'87; Menudillo, 3'50 cuartera; Salvadillo, 3; Salvado, 2'75; Maíz, 10'50; Algarrobas, 6'50 los 41'600 kilos; Arroz cilindro, 4'74 arroba; Idem cepillo, 4; Idem en cáscara, 11'50 los 41'60 kilos.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 9

De Bilbao y esc. en 24 ds. v. «Gijón», de 446 ts., c. García, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

De Palma de Mallorca en 13 hs. v. sueco «Italia», de 903 ts., c. Nilson, en lastre, consignado á los señores Beada hermanos.

De Bilbao y esc. en 19 ds. v. «Cabo Peñas», de 1.213 ts., c. Guerrica, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Port-Vendres pol. gol. francesa «Jeune Lucienne», de 63 ts., c. Parés, con efectos, consignado á don Antonio Mariné.

Despachadas

Para Gothenburgo y esc. v. sueco «Italia», con efectos.

Para Barcelona v. «Gijón», con tránsito.

Para Marsella y esc. v. «Cabo Peñas», con carga general.

BOLSA DE BARCELONA

9 Febrero.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include: 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890.

ACCIONES FIN MES

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include: Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include: París á la vista, Londres á la vista.

BOLSA DE MADRID

9 Febrero.

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include: 4 por 100 Interior, fin mes, Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de París, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Variedades

LA COLCHA BLANCA

Angela la más linda moza del lugar, había burlado siempre los asedios y requerimientos de sus muchos admiradores; era la gacela de aquellos bosques, mas bella cuanto más esquiva. Sus ojos eran tan negros como las moras de los zarzales, y aún era más negra su alma, según aseguraban los desechados manebos de la comarca.

Ninguno se daba razon de la sinrazon del desamor de la niña, cuando vino á darla muy cumplida el mismísimo don Enrique de Alcorcea, valeroso guerrero, noble y gentil galán que, á la sazón, buscaba en su castillo del Castro solaz y sosiego.

Angela, la soberbia, la zahareña, no era mas que una pobre lavandera. Gustosa de la soledad, había escogido para las faenas de su miserable oficio, un remanso que hacia el rio próximo á la sombra de un espeso bosquecillo, y allí se hallaba en cierto día que acertó á pasar por la margen opuesta el gallardo don Enrique, quien á la vista de la encañada

tadora mozueta, detuvo sonriente. Ella seguía lavando, con sus brazos desnudos, la faldilla graciosamente recogida entre las piernas y sueltos sobre los hombros los dorados cabellos, hasta que vió en el espejo de las aguas la imagen del curioso; alzó el espejo él sus ojos y avergonzóse de su inadvertencia. Don Enrique prosiguió su paseo y Angela que- cía. Don Enrique tan atenta y absorta que á poco le dase mirando, tan atenta y absorta que á poco le lleva la corriente una pieza de las ropas que lavaba. Las primicias del corazón de la virgencilla esta- ban reservadas para don Enrique; y cuando éste volvió á encontrarla y la requirió de amores con primorosas palabras y dulcísimo sentimiento, los ojos de la niña tornáronse más blandos y respandió en su rostro encendido la felicidad, como res- plandece la luz en el cielo.

Una tarde estaba agitada y lleno su espíritu de insolito azoramiento. Acababa de prometerle á don Enrique el cumplimiento de su atrevido empe- ño; seguirle al castillo, huir con él en aquella mis- ma noche. Estremeciase con solo pensarlo; pero el juramento estaba hecho, y no era lo justo romperlo. Ya anochecía, y aun no había recogido las ropas que tendiera sobre los matorrales.

El viento soplabá con fuerza en aquel solitario paraje, y la quejumbrez de los árboles comenzaba á amedrantarla.

Dijérase que de aquellas márgenes iban á surgir los espíritus errabundos de otro río. Aqueronte, en vez de la querida imagen que constantemente veía ella reflejada en las aguas.

Así conmovida recogió toda la ropa amontonán- dola descuidadamente en una cesta, que cargó sob- ra su rubia cabecita, y emprendió con presteza la subida por el empinado sendero, en dirección á su casa.

Allí la esperaba su padre, bien ajeno á los cri- minales propósitos que escondía la chucuela, y que tan maltrato y manguado iban á dejar el honor de la familia.

Llena de pavor, jadeante y temblorosa, llegó la lavandera á lo más alto de la cuesta; descendiendo por la otra parte pronto estaría en la choza.

En aquel punto, el camino rodeaba el cemente- rio, detrás de cuyas tapias asomaban las cruces sus brazos.

El ciervo le acortó el paso, que ella aceleraba, porque la oscuridad crecía al igual que su espanto, y una ráfaga impetuosa hizo bambolear la carga, arrastrando consigo una ligera colcha que doblada cubría la cesta; Angela no reparó en ello, y la col- cha quedó preadida en el muro mismo del cemen- terio.

Ya en su casa, se hizo cargo de la pérdida; falta- ba la colcha blanca, la que tenía su nombre bor- dado, el único adorno de su pobre lecho; pero no era el momento para llorar por cosa tan baladí.

Su padre la amonestó por tan desusada tardanza; después de la frugal cena de todas las noches, Angela besó al anciano, como Judas á Cristo, para venderle al dolor que había de aniquilarle, y salió de allí febril é inquieta.

Una vez á solas compuso su tocado, oró un rato cobardemente, como cuando se quiere ahuyentar el peligro y aguardó el momento de la fuga, que ha- bía de efectuarse ya bien entrada la noche, cuando el anciano durmiese y el de Alcorcea llamase á la puerta de la choza.

Llegó la hora convenida y don Enrique salió del castillo, á ciegas casi, en aquella noche horrenda. La «cándida luna» y el «céfiro blando», que hu- bieran sido de rigor en las horas de tan poética aventura, trocarónse en sombras espesas y silbos de huracán, y el noble de Alcorcea marchaba des- paciosamente, tanteando las laderas del camino cuando el relámpago no lo iluminaba.

La eschabrosa pendiente no fatiga cuando en su término se sabe que espera la dicha: y por eso don Enrique salvó, sin advertirlo, la mayor parte del camino; pues nada acorta tanto el tiempo como la imaginación, entretenida en dar vueltas á una cer- cana aventura, y la imaginación de aquel seductor no era de las menos revoltosas.

Pero faltaba el peor paso, don Enrique había lle- gado al sendero que poco antes había cruzado la lavandera y que se extendía tocando las tapias del cementerio del Castro, y don Enrique, que jamás conociera el miedo en el campo de batalla, era un cobarde infundioso en el camposante.

Cuando vió los cipreses, erguidos como fantas- mones en los ángulos de aquel pavoroso lugar, hizo alto, lleno de invencible disgusto.

La negrura, la soledad del cementerio elevado en aquella meseta, abierta á todos los ámbitos del ho- rizonte, pusieron en su ánimo indecible congoja.

Los brazos de las cruces parecían atraerle; tras los muros iban á asomar los muertos sus peladas calaveras, y no valía pensar que los muertos no se levantan, pues ya hasta creta percibir su aliento.

Entonces sintió muy viva la maldad de su con- ciencia.

Angela le esperaba, llena de confianza, y él iba á atropellar su adorable doncella. ¡Que bien me- recido tenía que la muerte lo atrapase con su fria guadaña y lo sepultase en la huesa!

Forzando su voluntad, avanzó de nuevo, accele- radamente, como perseguido de sus propios rece- los, cuando el doblar el último ángulo del paredón, quedóse estático, sin voz para clamar ante la es- pantable visión que se presentó á sus ojos.

Un alma en pena, un monstruo infernal, sin du- da, revolviéndose bajo blanco sudario, parecía aguardar al seductor, agitándose sobre la tapia.

Mugió el viento, y el fantasma vino sobre don Enrique, que retrocedió espantado, sin medir el terreno, hasta caer, engañado por la oscuridad, en el pedregoso fondo de un barranco, donde quedó sin vida...

Pasaran muchos años, feríanse muchas leyen- das; pero nadie atinó con la verdadera explicación de aquel drama que hoy conmemora una sencilla cruz de palo, clavada fuera del cementerio, como si hu- biera sido rechazada del santo recinto.

Nadie dijo que el fantasma había sido la colcha blanca, ni que el gran capitán de Alcorcea había perdido la vida llevado de su miedo invencible á los muertos.

¡Con cuanta frecuencia se mezcla el ridículo en los trances más serios de la vida! Es como la mue- ca que desfigura el rostro del agonizante...

L. Gómez Quintero y Calé.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Josefa Buirén Balcells, Ricardo Guan- se Salinas, Carlos Torrell Mallol.

Fallecidos.—Salvador Batalla Xatruch, Cuirate- rias, 7.

Matrimonios.—Ninguno.

Señor don José Pujol.—Reus.

Muy señor mío: Tengo la satisfacción de repetir- le que á su acreditada pericia debe mi esposa la mejoría que ha experimentado en la larga dolencia que le aquejaba, después de tres días de hallarse postrada en cama sufriendo muchos vómitos y fuertes dolores á consecuencia de una hernia umbilical estrangulada, realizó usted la reducción con éxito tan completo, que la libró de una muerte casi segura, proporcionándole á la vez alivio notable, pues no se siente molestada en lo más mínimo. No se ha quitado ni un solo día la faja y placa que usted le aplicó con la que se encuentra perfec- tamente bien.

No se como expresarle mi gratitud por sus bue- nos servicios, más, conceptuando un deber de hu- manidad hacer público el testimonio de mi recono- cimiento, autorizo á usted para que dé á la presen- te toda la publicidad que mejor le parezca.

Queda de usted agradecido su afectísimo seguro servidor q. b. s. m., Blay Vallverdú.

sq Compte, 28, (tienda).—Tarragona 9º98 Febrero.

Telegramas

Madrid, 9, 10 m.

El gobierno insular de Puerto Rico ha quedado constituido en la siguiente for- ma:

Presidente sin cartera, don Francisco Quiñones; Gobernación y Justicia, Muñoz Rivera; Hacienda, Fernández Juncos; Agri- cultura y Comercio, Severa Quiñones; Obras públicas, Hernández Lopez; Instruc- ción, don Manuel Roblí.

Madrid, 9, 10'15 m.

Según telegramas de la Habana, los se- cretarios del Gobierno devolvieron la visi- ta al comandante de la fragata francesa «Dubordieu», el cual les obsequió con un almuerzo, brindando por la prosperidad de España y el buen éxito de la autonomía en la pacificación de Cuba.

—El gobernador general de la isla ha llegado á Cienfuegos donde se le ha hecho un recibimiento entusiasta.

—Fuerzas de Maria Cristina batieron en Quintana (Matanzas) á las partidas de Sanguiy, Bethancourt y Arango, las cua- les abandonaron 9 muertos.

Por nuestra parte tuvimos 8 muertos y heridos el comandante don Agustín Apari- cio y 22 soldados.

Madrid, 9, 10'50 m.

Dicen de Washington que los senadores Onoson y Canon han presentado dos pro- posiciones á la Cámara, excitando al presi- dente de la república para que haga en- tender al Gobierno español el deber de terminar la guerra antes del 4 de Marzo.

No se cree que prosperen dichas propo- siciones.

Madrid, 9, 11'15 m.

El Gobierno ha pedido al gobernador ge- neral de la isla de Cuba que le manifieste el estado del censo electoral.

Si la contestación fuese favorable, esta misma semana se publicaría el decreto de disolución de las Cortes. En caso contrario, las elecciones no se verificarían hasta el 27 de Marzo.

Madrid, 9, 11'20 m.

El general Blanco ha telegrafiado al Go- bierno desmintiendo la declaración que por error, sin duda, le atribuyeron los pe- riódicos, respecto á que la guerra de Cuba estaría terminada para últimos de Fe- brero.

El marqués de Peña Plata no duda que el Gobierno lo habrá creído incapaz de co- meter semejante ligereza.

Madrid, 9, 3'20 t.

Hemos hablado con el señor Sagasta, quien, como de costumbre, se ha mostrado muy parco en hacer declaraciones.

Interrogado por nosotros acerca de los pesimismos que ayer circularon, ha dicho el presidente del Consejo que eran solo fal- sas alarmas producto de la fantasía.

El señor Sagasta se ha mostrado opti- mista con exceso.

Madrid, 9, 3'30 t.

Oficialmente se ha dicho que han queda- do suspendidas las negociaciones entabla- das por España, el Gobierno insular y el Gobierno de Washington, con objeto de llevar á cabo un tratado de comercio entre Cuba, España y los Estados Unidos.

Estas negociaciones se reanudarán cuan- do se reúnan en Washington los represen- tantes de los respectivos Gobiernos.

Madrid, 9, 4 t.

Ha sido firmado por S. M. y mañana lo publicará la *Gaceta* un decreto indultando á 11 piratas marroquíes condenados á cau- sa de los desmanes últimamente cometidos por la tribu de Bocoya.

Madrid, 9, 4'45 t.

Un telegrama de la Habana recibido por el *Heraldo* dice que un «yatch» que ha llegado á dicho puerto conducía un ca- ñoncito de tiro rápido y armas y municio- nes que se suponen con destino á los re- beldes.

Al ser descubierto por la Aduana, se ha dispuesto que el «yatch» sea vigilado para evitar un alijo.

Madrid, 9, 5 t.

La *Gaceta* publica una Real orden auto- rizando al ministro de Ultramar para nego- ciar las cédulas hipotecarias de Filipinas serie B, en las mismas condiciones que la serie A.

La autorización se extenderá á las mis- mas cédulas de la serie B que no hayan si- do suscritas en Filipinas.

Madrid, 9, 6 t.

Se advierte esta tarde cierta atonía en los círculos políticos.

Se ha comentado el meeting de Valencia con los incidentes á que dieron lugar las declaraciones del señor Romero, lo cual demuestra que la gente política carece de impresiones nuevas sobre las graves cues- tiones reacionadas con los Estados Uni- dos.

No se cotiza ninguna noticia importante que pñeda servir de orientación para apre- ciar el estado de estos asuntos.

Los ministeriales que pasan por mejor informados se abstienen de hacer declara- ciones concretas.

A pesar de los optimismos del señor Sa- gasta juzgan algunos políticos avisados que no hay motivo para verlo todo de color de rosa.

Un caracterizado ministerial, con quien hemos hablado, nos dice que el Gobierno se halla dispuesto á agotar todos los me- dios de transacción, y que únicamente se llegará á un caso extremo si las cosas se violentasen por parte de los Estados Uni- dos.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos

DDO

A. Retabas.

La solución mañana.
Solución al geroglífico: GENERALA.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía italiana de ópera y opereta

Función para hoy:
La ópera en tres actos: FRA DIAVOLO.
Entrada general 75 céntimos.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdade- ramente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34
TARRAGONA

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente pro- cedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hos- pital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayuda- dante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º 1.º, esquina á la calle de Monterols.

A VISO

Á LOS HERNIADOS (TRENCAITS)

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y mo- derno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cant- chone para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁTICOS para evitar la car- gazon de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obe- sidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los mar- tes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Grayé, Rupestris Lot, Rupertis Guiraud, Rupertis Misión, Rupertis Martin, Rupertis Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor

el día 26 de el

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA,** Plaza de Palacio.-Barcelona.

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarrros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos,

hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,

esqueletos mortuorias,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esqueletos mortuorias se admiten á todas horas.